
2021 年度 技術士業務開業研修会 

 

 

１．はじめに 

 2022年 1月 15 日（土）10：00～17：00、

中国本部活用促進委員会主催の技術士業務

開業研修会をオンラインで開催した。 

4 つの基礎セミナーの他、3 つの講演があ

り、多岐にわたる内容の研修会となった。 

  

 

２．講演要旨 

（１）講演 1.労働安全衛生と技術士との関わり 

井上 一弘 氏  

 

 

講演要旨はこちら 

 

長く労働行政に携わられた経験を交え、

労働安全衛生法や職場でのリスクアセスメ

ントに関してわかりやすく話された。  

労働安全衛生コンサルタントは労働者の

安全衛生水準向上のため事業場診断・指導

を行う国家資格であるが、3千人と少ない。

技術士法には公益確保の責務があり、労働

安全衛生との関わりは深く、両方の資格を

持って活躍される方も多い。資格はとらず

とも、視点を持つことは重要と話された。 

（２）講演 2．中小企業の状況と技術的課題 

池田 耕治 氏 
   

 

講演要旨はこちら 

 

コロナ禍等によって激変する環境下にあ

る中小企業の現状について、統計データか

ら見えてくる課題やニーズについて話をさ

れた。各種分野の専門的なアドバイス・指導

を受けたいと思う企業は潜在的に多いもの

の相談相手とのつながりがなく、内部での

対応に限界がある。外部の経営資源を活用

するには通訳的技術力、信頼できる仲介者

が必要で、相談できる専門家の存在を知っ

てもらうことが重要で、技術士会中国本部

の協力を得ながら取り組みたいと話された。 

 

（3）講演 3．団体安全衛生活動へのチャレンジ

～レッドカードを見つけグリーンカードへ～

石丸 祐司 氏  

 

 

講演要旨はこちら 

 

山口県内のものづくりチャレンジ企業集

団として金属加工業の協同組合をつくり、

ISO14001の取得や相互安全パトロールによ

って、安全衛生レッドカードだらけだった

現場を 2 年でグリーンカード達成に導いた

経験について話をされた。 

 

（4）開業セミナー 

（基礎 1）開業準備、営業開拓について 

正井 慎悟 氏  

 

   

 

  

独立開業し、軌道に乗った途端に要支援・

要介護とならないよう、ネットワーク構築

開会挨拶:大江 清登 委員長 司会:池田 昌浩 副委員長 

労働衛生コンサルタント 

社会保険労務士 

活用促進委員会 

委員 北浦 直子 

      （建設部門） 

技術士（経営工学） 

（有）ハイ・サーブ取締役 

広島県中小企業団体中央会 

情報調査部長 

技術士（経営工学） 

活用促進委員会副委員長 

さんあい技術コンサルタント 

http://www.ipej-chugoku.jp/committee/katuyosokusin/doc/2021/220115_gijyutusigyoumu_kaigyou_kensyuu_no1_inoue.pdf
http://www.ipej-chugoku.jp/committee/katuyosokusin/doc/2021/220115_gijyutusigyoumu_kaigyou_kensyuu_no2_ikeda.pdf
http://www.ipej-chugoku.jp/committee/katuyosokusin/doc/2021/220115_gijyutusigyoumu_kaigyou_kensyuu_no3_ishimaru.pdf


にかかる年数を短縮すること、スタートダ

ッシュ力の向上＝受注力を磨くことが重要。

受注には技術力、提案力、営業力が必要で、

顧客にまだ見えていない課題と未来の成果

を得るための伴走型の提案ができる“ソリ

ューション型思考”が重要。企業内技術士の

方は即実践して欲しいと話をされた。 

 

（基礎 2）PC、確定申告 e-tax・電子帳簿 

長原 基司 氏  

 

 

 

 

事務所開設に必要な IT知識、ハードウエ

ア、ネットワーク、セキュリティ対策とリス

ク管理について自身の事例も交えて具体的

に説明された。Windows11のバージョンアッ

プに関しては様子見で良いと話があった。 

確定申告については市販ソフトの利用、

国税庁確定申告作成コーナーの利用の推奨

や e-Tax の利便性について説明をされた。 

 

（基礎 3）副業した時の確定申告 

近藤 寿志 氏  

 

 

 

 

副業として開業するまでの社内手続きや

副業として必要な経費の考え方、確定申告

時の手続きについて自身の事例をもとに説

明された。また、税務署の税務指導は積極的

に受けることも奨められた。 

 

 

 

 

 

（基礎 4）中小企業 119 の登録 

長原 基司 氏  

中小企業 119、中小企業・小規模事業者向

けのワンストップ総合支援事業であること

と、専門家派遣の流れ、専門家登録方法につ

いて説明された。技術士は専門家として登

録要件に該当しており、日本技術士会中国

本部は中小企業の支援であることも話され

た。 

 

（基礎 5）中小企業 119 による実際の支援 

池田 昌浩 氏  

  

 

 

中小企業 119 にて実際に専門家として派

遣された時の様子や対応について説明があ

った。事業継続力強化計画作成支援を例に

あげ、企業にあった自然災害を想定し、事業

に与える影響を考慮する他、感染症対策も

盛り込むことについて話をされた。 

専門家派遣依頼などは LINE で連絡があ

り、チェックイン・チェックアウトの操作は

派遣場所に行かないと操作できないこと等

専門家派遣システムについての説明もされ

た。 

 

３．総合質疑応答 

オンライン開催であったが、WEBで熱心な

質疑応答があり、有意義な会となった。 
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お知らせ 
中小企業と技術士のマッチングのきっかけを

つくる企画として、広島県中小企業団体中央会

の会報「中小企業ひろしま」で連載を行うことに

なりました。 

中小企業の方に、相談できる専門家の存在を

知ってもらう良い機会ですので、積極的な投稿

をお願いいたします。 


